



No se publica los días siguientes a festivos.

Domingo 14 de Noviembre de 1897.

No se admiten los originales sin firma.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del periódico.—Fuera, en casa de los corresponsales.—Los anuncios y comunicados se pagarán a precios convencionales y por adelantado.

Oficinas: Franco, 44

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Santiago un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimestre, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero semeres. 25.

EN LA REDACCION

FAVORABLE REACCION

Es indudable que desde que el actual Gobierno subió al Poder, ha mejorado notablemente la situación del problema cubano, y si bien todavía no tocamos el término de la lucha, observamos en cambio una reacción grandísima a favor nuestro así en la grande Antilla como en los Estados Unidos.

Tales han sido los efectos de una sincera acción diplomática que, habiendo puesto en claro la razón que asiste al proceder de España contestando a la guerra con la guerra y a la adhesión con las reformas, logró desarmar los maquiavelismos del partido jingoista, y hubo de colocar a nuestro lado la voz imparcial de la justicia y del derecho. A semejantes resultados no habrían podido llegar nunca las gestiones del Gabinete conservador que, arrollado por la astucia de los yankees, apareció siempre ante los extranjeros como el mantenedor de toda la arbitrariedad y el responsable de todas las provocaciones.

La impresión favorable que entre los individuos del Gabinete de Washington produjo la lectura de la respuesta dada por el Gobierno español a la nota de mister Woodford es una garantía de la experta conducta de nuestros gobernantes. Nunca hasta ahora los miembros del ministerio norteamericano habían manifestado rotundamente la esperanza de que España terminará satisfactoriamente para los intereses de todos el actual conflicto de Cuba. Y esto ha dado motivo a nuevas protestas de amistad por parte de los americanos, asegurando que el presidente MacKinley seguirá observando los precedentes sentados por Cleveland y asimismo inspirándose en una política de paz y de prudencia.

Además únese a lo anteriormente referido, el movimiento de reacción que se ha operado en el ánimo de los yankees, traducido en un alza importante en la cotización de los valores públicos, efecto de las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta al periódico el «World» y reproducidas por toda la prensa, y tendremos de sobra para alejar por de pronto el temor de una complicación internacional.

Por parte de Cuba también van las cosas en buen camino, y según telegramas recibidos por el ministro de Ultramar señor Moret, nótese un gran movimiento de aproximación al Gobierno entre los partidos políticos de aquella Isla, que se distinguen todos por su adhesión y patriotismo.

A este resultado han contribuido en gran manera la implantación del nuevo régimen autonómico y las medidas de un orden político, militar y administrativo decretadas por el general Blanco.

Nadie puede asegurar la marcha del porvenir, pero por hoy son bastante agradables las impresiones reinantes.

EL PLEITO DE LOS CONSERVADORES

Castelar.

«El Correo Español» publica el siguiente suelto, en el que pueda explicar algunos asuntos políticos del momento.

«Antes de decidirse el Sr. Romero Robledo a convocar a sus amigos a las reuniones verificadas en el Congreso, celebró varias entrevistas con el Sr. Castelar. Personas que deben saber lo acordado entre ambos, aseguran que coincidieron en muchos puntos capitales, y añaden que D. Emilio no ocultó su disgusto con el actual Gobierno, por no haberle consultado respecto a las reformas de Cuba.»

Tenemos por absurdas las conjeturas que el órgano carlista pretende establecer entre los Sres. Castelar y Romero Robledo.

Elduayen.

De «La Correspondencia»:
«Nuestro respetable amigo el Sr. Marqués del Pazo de la Merced nos manifiesta que, hallándose hace ocho días indispuerto, ni poco ni mucho se ha ocupado de política, siendo por consiguiente inexacto que celebrara ayer con el Sr. Silvela la conferencia a que alude un periódico.»

El Sr. presidente del Senado persiste en su actitud, manifestada públicamente al separarse del Directorio, y no son tampoco estos momentos oportunos para que trate de asuntos políticos, a causa de encontrarse hace días gravemente enferma su hija política, la señora marquesa de Elduayen.»

Cos-Gayón.

De una carta que dirige a «La Época» el Sr. Cos-Gayón, tomamos los siguientes párrafos:

«El Sr. Romero Robledo, con una crudeza de frase y una descortesía impropias de un hombre público de su importancia, y unas extrañas todavía en quien sin otro motivo ni más objeto que satisfacer su irresistible pasión de meter ruido, rompe inesperada y violentamente contra quien no había cesado de darle muestras de amistad, se ha atrevido a llamarme renegado y enemigo de la memoria del Sr. Cánovas.»

Amigo del Sr. Cánovas desde los primeros años de la juventud hasta su lamentable, aunque gloriosa muerte, sin que en cincuenta y dos años esa amistad se halla interrumpido ni entibiado jamás; partidario y servidor leal de la monarquía y de la dinastía legítima antes de la revolución durante el período revolucionario y después de él; soldado fiel y consecuente del partido conservador, en el que he militado siempre, sin intermitencias ni desviaciones, soy lo que siempre he sido, estoy donde siempre he estado.

Pero opinando lo que siempre he opinado sobre la disidencia del Sr. Romero Robledo y la del Sr. Silvela, creo hoy, como he creído siempre, y como ha creído conmigo, indudablemente, todo el partido conservador, que a este le perjudicaba y le perjudica la separación del Sr. Silvela y que, siéndole molesta la hostilidad del señor Romero Robledo, le es más dañosa su amistad.»

Romero y Pidal.

«El Nacional» publica una declaración autorizada del Sr. Romero Robledo, contestando al suelto de «La Época» que se supuso inspirado por el Sr. Pidal:

«No puede ser nuevo—escribe «El Nacional»—el cargo de haber militado el señor Pidal en partidos enemigos de la Restauración, ni puede negarse el hecho de que desde el campo mestizo dirigiera en las Cortes españolas, contra el Sr. Cánovas del Castillo, aquella violenta diatriba de injurias que justifican la deslealtad y explican el agravio a su memoria.»

El resto de la rectificación del Sr. Pidal se reduce a tres nuevas falsedades. Falso que yo había reconocido todos los partidos que tiene representación en el Parlamento falso que el Sr. Pidal interviniera ni aconsejara mi reconciliación con el Sr. Cánovas. Falso de toda falsedad que el ilustre jefe del partido conservador lamentara ó se arrepintiera de aquel acto.

Una reunión de los jefes de las minorías parlamentarias a raíz de los incidentes surgidos en la forzada renuncia presidencial del Sr. Martos, fué la primera ocasión de reanudar mis interrumpidas relaciones con el Sr. Cánovas, la crisis posterior y la parte que en ella tomé fué causa determinante de la conciliación, después hecha directa y personalmente por el Sr. Cánovas, de lo que se conservan pruebas escritas.

Frente al agravio de la última calumnia solo fundada en el testimonio de un muerto, está la aseveración del Sr. Romero, cotejable con el testimonio de las personas más allegadas al Sr. Cánovas, que pueden justificar haber escuchado en el mismo día víspera de su trágica muerte, afirmaciones terminantes de no haberse jamás que-

brantado la lealtad de su efecto, del que se dió aquel mismo día notoria prueba.»

La polémica, como observarán nuestros lectores, no puede ser más violenta, y todo hace recelar que las pasiones se enardecieran más.

En los periódicos de la mañana vemos también la noticia de que hay entablados trabajos para la unión de los amigos del Sr. Romero Robledo, con las otras fuerzas que puedan seguir a los señores Elduayen duque de Tetuán, Navarro Reverter y Bosch.

PARENTESIS

COSAS DE JITANOS

Oyó decir un gitano una noche en Orihuela cierta especie, que no pudo sufrir tal inconveniencia. Hablaban de una vecina de su pueblo (aílla de Huelva;) diciendo con tono grave que era una chica sincera.

—Eze zujeto no zabe ziquiera lo que ze pezea. (Dijo el gitano,) y no entro y el ezmierto, hazta que vea ezta tarde por miz ojoz lo que eztañ diciendo deya.

Y en efecto: a los dos días el gitano llegó a Huelva; y sin pensar en su facha atravesó una plazuela y entró en una cerería con dos lios y una maleta. Al verle así de repente lo conoció el de la tienda y en tono alegre le dijo:

—¿Curmillo! ¿ya estás sin perras? —No zeñor, que me binio y me colao por la puerta.

za zaber a zenzia fija zi le rompo ó no la geta ar gachí que de zu hija habló mar en Orihuéla.

—¿Qué dices! —Lo cazuchao.

—¿Y qué dijo? —Er zimbergüenza prejuró que Cazimira era una niña zinzera.

—Y dijo bien. —Puz entonzes; ¿pa qué zirben ezta z belaz?

A. Avila.

Cablegrama oficial

Manila 10.—Capitán general a ministro de la Guerra:

Organizadas las fuerzas de voluntarios, salgo a revisarlas, y a visitar todas las provincias de Luzón, encargando despacho al general segundo cabo.

Primo de Rivera.

De todas partes

Sir Mathew Ridley, ministro del interior en Inglaterra, ha presentado a la Cámara de los Comunes un proyecto de ley reglamentando las indemnizaciones que los propietarios deben abonar a los obreros en casos de accidentes.

Por muerte pagarán una indemnización equivalente al importe del salario en los tres años anteriores.

No deberá exceder de 70.000 francos, pero de ningún modo será inferior a 3.750. Cuando el obrero sobreviva, si queda incapacitado, la compensación pecuniaria no excederá de la mitad del salario semanal, ni podrá ser menor de una libra esterlina por semana.

El doctor Charcot ha descubierto en su clínica un caso de intoxicación, del que ha resultado víctima, al cabo de ocho años, un linda joven, dedicada a confeccionar flores artificiales.

Su trabajo consistía en arrollar papel verde alrededor de varillas de caucho, pintadas de verde también.

Con frecuencia, y para facilitar la operación, la joven humedecía con la boca las hojas de papel, a fin de que se adhiese

mejor y costara menos trabajo el enrollado.

El examen de los papeles ha permitido hacer constar la existencia de plomo, empleado para darle color, y que ha sido causa de envenenamiento de la linda florista, quien gracias a los esquisitos cuidados del doctor Charcot, y de su colega P. Ivón, se encuentra ya fuera de peligro si bien ha de tardar mucho en sanar enteramente de las lesiones producidas por una intoxicación tan lenta.

En Lisboa se realizan importantes trabajos para constituir una coalición política de acuerdo con algo de lo que dijo el ministro de Obras públicas Sr. Machado a los periodistas españoles durante su estancia en Madrid.

Este movimiento tan simpático al país, y cuya importancia no se puede desconocer, está a punto de fracasar por falta de prestigio y de personalidad política en el hombre que lo ha iniciado.

En una cacería efectuada hace pocos días en las llanuras de Pire (Seine Inferieure) le ha ocurrido a un pobre campesino una aventura bastante cómica.

Un enorme jabalí que iba acosado por los perros se abalanzó a las piernas de un labrador, el cual cayó de bruces sobre el lomo del animal, al que se aferró con ambas manos para no caerse.

En esta disposición fué transportado mas de un kilómetro.

La destreza de un cazador dió en tierra con el jabalí, sin que su jinete sufriera más que ligeras contusiones aparte del susto que experimentara.

No hace mucho tiempo dió un periódico norteamericano la noticia de haberse descubierto en la isla de Cocos, cerca de la costa de Panamá, un tesoro consistente en metálico y alhajas por valor de 30 millones de duros.

Respecto al origen del mismo existía la siguiente tradición:

Cuando el levantamiento que dió por resultado la emancipación de la América española, unas familias españolas de la América central, enterraron en la isla de Cocos su fortuna para ponerla a salvo de la confiscación.

Las personas que ocultaron aquel tesoro perecieron sin haber podido revelar a las personas de su confianza el lugar del enterramiento.

Debió, sin embargo, quedar algún rastro de la operación porque hace meses, un norteamericano llamado Harford, siguiendo misteriosas indicaciones, fué a la isla y obtuvo la evidencia de existir allí el tesoro.

La noticia llegó a oídos del Gobernador de la Colombia inglesa, el cual envió inmediatamente el buque de guerra «Imperieuse» para que comprobase la noticia.

Añadía el periódico de donde copiamos que el buque en cuestión había regresado a Victoria llevando a bordo una primera ramesa de 15 millones de duros.

Ahora resulta según un telegrama de Vancouver, inserto en el «Daily Mail» que si bien es cierto que «Imperieuse» arribó a la tripulación ha buscado inútilmente el maravilloso tesoro, convenciéndose de que se trata de una broma jugada a los britanos por los yankees.

España

Ha llegado a San Sebastián para continuar el viaje por España el deportman Fernando de Budiski, miembro del Turing Club austriaco.

Hace varios meses salió de Agram y es un rápido ciclista, ha recorrido sin novedad gran parte de Alemania, Rusia, Finlandia, Suecia y Noruega, Dinamarca, Holanda, Bélgica, Inglaterra y Francia.

A Irún llegó el lunes al medio día, donde se detuvo para hacer revisar sus papeles por el Club Ciclista y pedir informes acerca de las fondas y carreteras de España en el tránsito.

Penetró en nuestro país por el puente de Bahobia.

Según ha manifestado el Sr. Budiska, proyecta recorrer España, Argelia, Túnez, Sicilia, Italia y otros puntos donde llegará en la primavera próxima, después de haber viajado un velocipelo de 18.000 kilómetros.

Lleva una máquina fotográfica por medio de la cual saca vistas de paisajes e instantáneas, que sucesivamente va coleccionando en sus equipajes que viajan por ferrocarril.

que sean los autores de la falsificación de billetes recientemente descubierta.

Al tomarles declaración se han contradicho varias veces, y además no explican satisfactoriamente el origen de los billetes que tenían.

También aparece comprometido otro individuo que ha sido dependiente de la casa Abascal.

Dice un colega que asciende ya a la respetable suma de 330.000 libras esterlinas la cantidad que, en calidad de multa, debe al Gobierno la casa constructora de los destructores que se están construyendo en Inglaterra por retraso en la entrega de dichos buques de guerra.

En Sevilla, a los cuatro años de casado se ha vuelto loco un joven de 28 años.

La esposa ha caído enferma a causa del disgusto.

En el Ayuntamiento de Baracaldo (Bilbao) se ha descubierto un desfalco que asciende a 2.500 pesetas.

Dícese que el autor es un jefe de municipales, que ha sido destituido y entregado a los Tribunales.

Ha causado en los Estados Unidos y muy especialmente en Nueva York el efecto de una bomba la llegada a la Habana de un magnífico dique flotante de gran capacidad, en el cual podrían reparar perfectamente sus averías los acorazados españoles caso de tenerlas después de un combate con la escuadra yankee.

Consideran los norteamericanos que la existencia de semejante dique constituye para España y su marina de guerra un auxiliar poderosísimo.

Varios niños que en la vía pública jugaban en Sevilla a las cartas promovieron un altercado.

De la disputa pasaron, no a las manos, sino a las armas, y uno de ellos, de diez a doce años de edad, disparó un tiro contra otro.

La bala no hizo blanco en aquel a quien iba dirigida, sino en un niño de los años que estaba a la puerta de su casa, el cual resultó herido.

Dice el periódico «Jerezo».

«El juzgado de instrucción del distrito de San Miguel, de esta ciudad, trabajó anoche hasta hora bastante avanzada instruyendo, según nuestras noticias, las primeras diligencias de un sumario que se incoó en virtud de una denuncia recibida.

No nos ha sido posible saber con detalles los términos de la denuncia, pero nos atrevemos a suponer que se trata de algo que está relacionado con un partido político que sólo desdichas y horrores ha traído siempre a nuestra España.

El natural sigilo con que se practican los trabajos del juzgado nos impide dar más pormenores.»

Sección Oficial

La Gaceta

recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real decreto dictando reglas para la concesión de condecoraciones de la orden del Mérito Militar a funcionarios civiles y a particulares.

—Otros de personal.

—Otros autorizando la adquisición, por gestión directa del material y efectos que se expresan.

Marina.—Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito Naval al capitán de Navío de primera clase D. José Gómez Imaz.

Fomento.—Real decreto disponiendo que las operaciones del censo general de población tengan lugar en la noche del 31 de Diciembre del corriente año a 1 de Enero de 1898, y aprobando la instrucción que termina el procedimiento que ha de seguirse en dichas operaciones.

«Boletín Oficial» de la provincia.

Circular noticiando la muerte en Buenos Aires del sábito español José María Unia Lojo.

Cuentas municipales de los Ayuntamientos de Enfesta y Conjo, correspondientes al ejercicio del 95 al 96.

Relación de las cantidades devengadas y abonadas por descuentos de las Escuelas de esta provincia durante el primer trimestre del 97 al 98.

Relación nominal de los interesados en las expropiaciones para la prolongación de la carretera de Curtis a la de Lugo, en la parroquia de Castro.

Disposiciones de escaso interés general.

Galicia

Se ha recibido en la Coruña el material necesario para la construcción del ferrocarril aéreo que va a establecer la empresa de obras del puerto desde los montes cercanos al túnel del Pasaje a la Peña llamada de los Jádios, para transportar las tierras necesarias para rellenar en el muelle que en dicha Peña se está construyendo.

El material recibido asciende a unas 40 toneladas. Consiste en cables, rieles y vagonetas.

Estas tienen forma de barquichuelos para que puedan deslizarse, debido a la pendiente, sobre los cables.

Fué herido gravemente noches pasadas por Serafín Andrade Ameijende en la parroquia de Teila (Puenteceso), el joven vecino de la misma José Pose Souto.

La herida fué causada con arma blanca. El agresor fué preso y entregado al juez municipal.

A las once de la mañana de anteayer un sujeto llamado Celso Ares Domínguez, conocido por Carlos, de 26 años, natural de Baltanzos y sin domicilio fijo en La Coruña penetró en una casa del Recodo del Hospital armado de una navaja, pretendiendo la cara a una inquilina llamada Francisca Martínez.

Tuvo ésta que encerrarse en un cuarto, y otra inquilina, María Regueiro, que trató de defenderla, fué maltratada por el Ares, resultando con una lesión en la cara.

A los gritos de ambas sujetas acudió un municipal.

A las nueve de la mañana de hoy se reunió en el local que ocupan las oficinas de Murcia en Vigo el consejo de guerra para ver y fallar el proceso instruido al paisano Enrique Gómez Gesto, por insulto a fuerza armada.

El presidente el Sr. Teniente Coronel de Murcia D. José Otero Sanchez, asistiendo como vocales, los capitanes don Manuel Rivera Abia, D. Enrique de Carlos Martínez, D. Estanislao Rodríguez, D. Benito Álvarez Ferrer, del Regimiento de infantería de Murcia, D. Rafael Sánchez Gómez y don Benito Álvarez Rodríguez del Regimiento de Reserva de Pontevedra, y como suplentes D. Carlos Rodríguez González del Regimiento de Murcia y D. Lorenzo Rodríguez Parez del de Reserva de Pontevedra, asistiendo como fiscal, el Capitán D. Manuel Lorenzo Paz, y como defensor, el segundo Teniente D. Manuel Canella.

Santiago

Hoy darán una velada dramática en la Casa de Beneficencia de esta ciudad, los acogidos. La entrada será por invitación.

Al ir a abrir el buzón de Correos que se halla fijo a la columna, frente al estanco de la Rúa del Villar, notóse que se hallaba lleno de inmundicias y materias fecales.

Con tal motivo quedó inutilizada para la circulación gran parte de la correspondencia que allí había sido depositada.

El señor Administrador de Correos, ordenó que se exponga al público una relación de los nombres de las personas a quienes están dirigidas las cartas inútiles a fin de que los interesados se acerquen a dicho administrador con el objeto de examinarlas si así les conviniese.

Para su inserción en el «Boletín oficial» de la provincia recibieron en el Gobierno civil los balances demostrativos de las operaciones de contabilidad verificadas por el Ayuntamiento de la ciudad de Santiago durante el mes de Octubre próximo pasado.

El señor ministro de la Gobernación sigue despachando expediente de Quintas, que en número crecidísimo viene a la firma.

También ha empezada los trabajos de revisión de los expedientes de las colonias agrícolas; para esta última tarea han sido designados dos jefes de Negociado, uno de Gobernación y otro de Fomento, que harán los necesarios estudios.

Ha sido nombrada por la dirección general de Instrucción pública en virtud de concurso de ascenso maestra de la Escuela elemental de niñas de Tuy con el sueldo de 1.375 pesetas, Doña Filomena Andonegui Sainz.

Programa de las obras musicales que ha de ejecutar en el paseo de hoy de cuatro y media a seis y media en la Alameda la banda de Música Municipal.

- 1.º «Mas-Corre» Pasodoble.—T. G.
- 2.º «Las Zapataillas» Mazurca.—Chueca.
- 3.º «Todo corazón» Walses.—Waldenfel.
- 4.º «Carnaval» n.º 4 de la suite de Orchestre.—E. Girand.
- 5.º «La Mar» Jota.—J. M.ª L.
- 6.º «Mullera» dedicada al Sr. D. José V. Lorenzo.—B. Soto.

Durante el mes de Octubre, se ha recaudado por venta de tabaco en la provincia de la Coruña, 305.448'50 pesetas; en la de

Lugo, 167.256'86 en la de Orense pesetas 121.702'82 y en la de Pontevedra, pesetas 200.738'10.

Superaron las ventas a las de igual mes del año anterior, en Coruña en 14.253'04 pesetas; en la de Lugo, en 1.086'95, y en la de Pontevedra en 14.172. La de Orense tuvo una baja de 8.795'10 pesetas.

El consumo por habitante, fué de 0'497 pesetas en Coruña, 0'452 en Pontevedra, 0'387 en Lugo, y 0'300 en Orense;

En la mañana de ayer estuvo a punto de ocurrir un sensible accidente. Pasaba en el carruaje, por junto a la Enseñanza en dirección a la posesión que tiene en San Lazaro nuestro distinguido amigo el señor don Felipe Romero Donallo y un chiquelo arrojó una piedra que dió en una de los caballos al cual espantandose salió en precipitada carrera.

El señor Romero Donallo al darse cuenta de lo sucedido, creyó ver que el caballo iba enredado en el tirante y para evitar que le pudiese ocurrir alguna cosa trató de salir del carruaje, pero efecto de la velocidad de este y de llevar una manta de viaje sobre las piernas cayó al suelo.

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que, el Sr. Romero Donallo, no solo no se causó daño alguno, sino que continuó hacia su finca, regresando después y viniendo por su pie, desde la Rúa de San Pedro acompañado de unos amigos.

Son tantas las simpatías que en esta ciudad tiene el Sr. Romero Donallo que en seguida se propaló la noticia por la población y su casa se vio invadida por personas de todas las clases sociales que querían tributarle un expresivo homenaje de afecto.

Nos consideramos relevados de manifestar cuan grande es nuestra satisfacción, porque nuestro distinguido amigo haya resultado ileso.

La noticia de haber sido nombrado Deán presidente del Excmo. Cabildo el M. I. señor don Nicolás Rodríguez, ha producido en Carril verdadero júbilo; los numerosos amigos que en aquella villa cuenta el virtuoso sacerdote, le han dirigido el siguiente cariñoso y expresivo telegrama.

Nicolás Rodríguez

Rúa Nueva, 26.

Acabamos de enterarnos con verdadera satisfacción del nombramiento de Deán con que le honró el Gobierno de S. M. Diguese admitir nuestra más sincera felicitación y la de los buenos hijos de Carril que nunca olvidarán el cariñoso afecto y acierto con que V. los ha dirigido.

Esmorís, Bravo, García, Gorordo, Guillán, López, Castromán, Cerqueiras, hijos, Torrado, Buhigas, Cortizo, Patiño. Prueba inequívoca del respetuoso afecto que el Sr. D. Nicolás Rodríguez inspira a sus antiguos feligreses, y del recuerdo de gratitud que en estos perdura.

Anoche la Academia de Derecho celebró sesión presidida por el nuevo catedrático de Derecho Romano Sr. D. Felipe Clemente de Diego y en la cual disertó el joven esolar D. Cándido Cerdeira Fernandez acerca del carácter político de los Concilios Toledanos.

Empezó el Sr. Cerdeira describiendo a grandes rasgos la historia política de la España Visigoda al fin de la cual trajo las instituciones y progresos que los Godos dejaron en nuestra patria en los tres siglos que en ella dominaron.

Pasó después a tratar del carácter político de los Concilios de Toledo y dijo que había tres opiniones: La de Martínez Marina y el doctor Aguirre que sostienen que los Concilios Toledanos son verdaderas Cortes; la de Semper y Guarinos y el Padre Flórez que sostienen que son Asambleas puramente religiosas y la de Lafont. Ambrosio de Morales, Santamaría de Paredes, Colmairo y Pacheco que dependen la teoría de que son Asambleas mixtas religiosas y políticas.

Desarrolló luego el Sr. Cerdeira su parecer acerca del carácter político de los Concilios Toledanos y después de presentar multitud de pruebas en defensa de su opinión terminó diciendo que para él hay que distinguir tres épocas.

1.ª Desde el Concilio de Hiberis en el año 302 de J.C. hasta el Tercer Concilio de Toledo en 589 en que Recaredo abjura del arrianismo son «Simples Asambleas Religiosas.»

2.ª Desde el Concilio III hasta el VIII convocado por Recesvinto en 653 en que se establece que la elección del Rey se hará por los Obispos y Nobles, son bajo el punto de vista religioso como en el periodo anterior y bajo el político simples cuerpos deliberantes.

3.ª Desde el concilio VIII hasta el fin de la monarquía son Asambleas mixtas religiosas y políticas.

Le objetó acertadamente el Sr. Rey Gacio y luego el Sr. Presidente suspendió hasta el próximo sábado la discusión del tema desarrollado.

Así el disertante como el Sr. Rey Gacio escucharon de la numerosa concurrencia, sinnúmero de aplausos.

Hoy a las dos y media de la tarde se celebrará en el Café Regional un concierto extraordinario por el aplaudido quinteto que dirige nuestro querido y laureado amigo D. Manuel Valverde.

- El programa es el siguiente.
- 1.º Tanda de Walses, Valverde.
 - 2.º Overture-zum-Volkstueck, Suppe.
 - 3.º Vinde xá (gallega), Valverde.
 - 4.º La Pacificadora Mazurka obligada al piano, Martín.
 - 5.º Alborada, Montes.
 - 6.º El Cabo 1.º, pasodoble, Chapí.

El viernes continuó en Oseba la ferias de San Martín. Todavía se hicieron algunas ventas y los consabidos cambios.

Aun se consumió pulpo que por cierto trascendía bastante y debiera de haberse decomisado porque estaba mas apropiado para enterrar que para consumir.

La Guardia civil practicó varios trabajos para dar con el paradero de unos jóvenes que se dedicaban a cortar los bolsillos de las personas. Se trata de una pequeña cuadrilla de raterillos que conviene se haga desaparecer.

La Comisión mixta de reclutamiento participa la real orden de 27 de Octubre pasado, confirmado el acuerdo de aquella comisión que declaró soldado a José Regueiro Torrente.

En conducción ordinaria salió ayer de la Coruña, custodiado por la Guardia civil, para el pueblo de su naturaleza, Vedra, Antonio Rendo López.

Han llegado a sus posesiones del Porriño la esposa e hijo del señor conde de Ramiranes.

La cofradía de las Animas se dirigió en procesión a la Azabachería y Quintana en donde cantaran responsos el lunes.

La procesión que sale a las nueve de la mañana volverá a la capilla citada por la Conga y Preguntoiro.

Promete ser magnífica la función que hoy se celebra en la capilla del Carmen de Abajo en honor de la Virgen de la Barca. Si no llueve saldrá el Rosario de las Huérfanas.

A los reclutas del remplazo de 1896 Jesús Santiago García y Rafael Tarrío Marín se les ordena la presentación en la zona militar, a fin de darles el correspondiente destina para el día 16 del actual.

La Comisión provincial de la Coruña pidió informe a la Alcaldía acerca de bienes de fortuna de Josefa Pérez Fernández.

Se ha dispuesto por el Capitán general que se active la instrucción militar de los reclutas del cuerpo de Ultramar pertenecientes al actual remplazo, para que estén en condiciones de embarcar a la primera orden.

Se dispuso que el preso en la cárcel de la Coruña Andrés Vila Vázquez (a) pipa pase al correccional de Santiago para extinguir condena.

La comisión provincial acordó conceder ingreso en el Hospital de Santiago a los enfermos pobres Filomena Pons, Antona Casta, Andrés Martínez, Juan Fernandez Canedo, María García Mato y Enrique Calvo.

Ayer mañana el archivero de esta Universidad Sr. D. Enrique Rodríguez Jiménez tuvo la desgracia de caerse de una bicicleta en que montava y defraucturarse un brazo.

De todas beras sentimos el accidente.

El Gobernador civil emplaza al Alcalde y al depositario del Ayuntamiento de Enfesta, José Sabel y D. Amador Boullón; y al Alcalde y depositario del Ayuntamiento de Conjo, para que respectivamente con testen en el término de quince días a los reparos que ofreció el examen de las cuentas de 1895 '96.

Anteayer estuvieron en Santiago los Condes de Ramiranes que han marchado a sus posesiones del Porriño.

Llegó a esta ciudad el Sr. D. Alejandro de Castro, Comandante de esta zona de reclutamiento, y su aristocrática señora.

La entusiasta sociedad de declamación denominada «La Juventud» dará hoy domingo a las seis de la tarde, una magnífica velada, pondrá en escena el drama en un acto titulado «Luchar por la patria» y los juguetes cómicos «Los asistentes» y el «Maestro de Escuela».

Agradecemos la atenta invitación que galantemente nos ha hecho.

BANCO DE ESPAÑA—SANTIAGO

Desde el día 15 del corriente no se admiten en negociación los cupones de 4 por 100 exterior y Billetes hipotecarios de Cuba vencimiento 1.º de Enero próximo, con la bonificación que diariamente se fijará en esta Sucursal.

Los cupones de títulos de las expresadas deudas que se hallen depositados o dados en garantía de operaciones, se entenderán cedidos al Banco con la bonificación que oportunamente se fijará si hasta el día 30 del corriente no son retirados por los interesados.

Santiago 13 de Noviembre 1897.—El Oficial Secretario.—Lorenzo Fernandez.

GRANDES CONCIERTOS DIARIOS

por el conocido quinteto Valverde, todos los días de ocho y media a once de la noche en el Café Regional.

Boletín de las familias.

Stos. del día de hoy.—S. Serapio abogado contra colicos, S. Lorenzo, ob., Santa Veneranda, vr., Stos. Rufo, Clementino y Vilomeno.

Idem del día de mañana.—S. Eugenio I, arz. y pat. de Toledo, San Leopoldo y San Leónicio obispo.

Sale el sol a las 6' 3. Pónese 5' 56. Sale la luna a las 7' 6. Pónese 4, 59.

SAN SERAPIO, MÁRTIR

Nació este Santo en Londres de padres distinguidos por su nobleza y piedad, quienes le educaron en el santo temo de Dios. Alistóse en las cruzadas contra los enemigos del nombre cristiano, y después de haber triunfado en la toma de Talemalda, se dedicó al rescate de los pobres esclavos, que hacían en las mazmorras de los infieles. San Pedro Nolascó, de cuyas manos recibiera el hábito de la Merced, le envió a su patria de maestro de novicios. Aquí la envidia le persiguió, fué desterrado, y vuelto a Esoaña, el santo patriarca le envió a Argel al rescate de los cautivos. Consumió todo el dinero que llevaba con estas obras de piedad, y por último se quedó él mismo cautivo. Selín rey de Argel, le puso preso, y le hizo sufrir varios tormentos.

San Lorenzo significa coronado de laureles del latin laureatus. Sa Filomena significa La amable del teuton philomene.

Obedecer es vencer.

San Gregorio.

Recetas útiles

Buñuelos de patatas.

Se ponen a hervir las patatas en agua y sal, sin despojarlas de la monda, y una vez cocidas, se mondan, majan y mezclan con eche, azúcar, yemas de huevo, unas gotas de agua de azahar, para conseguir una masa no muy suelta, y después se hacen los buñuelos y frien en aceite como los ordinarios. Se sirven con un polvillo de azúcar y canela.

Gacetillas

PERRÓ DE CAZA

Se vende nno de perdices con dos narices y de dos años. En la imprenta de este periódico informarán.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

BUENA OCASIÓN

Habiéndole confiado a esta imprenta una Fábrica, el depósito y venta de papel decartas y sobres en todos los tamaños y calidad según se desee. Hay estuches de 50 cartas y 50 sobres blancos a menos de 3 reales, y con luto muy buenos y arreglados.

Recordatorios, estampitas para regalo y libritos piadosos.

Tarjetas al minuto y otros trabajos con prontitud, precios económicos. Libros rayados comerciales y libretos para apuntes.

CENTRO DE NOVEDADES

sombros, tocados y adornos de cabeza para señoras y niños

RAMONA VARELA

Calderería, 40, principal

Se recibieron modelos de las mejores fábricas de Madrid y París para la próxima temporada de invierno. Se reforman y adornan sombreros.

TELEGRAMAS

Servicio particular de ELEGÜ

Un "meeting".—Comisión mixta.

Madrid 13 (8 m.)—Han celebrado un «meeting» en esta Corte los dueños y dependientes de las tiendas de ultramarinos, a fin de acordar lo más conducente para realizar el cierre de establecimientos en los días festivos.

Acordóse nombrar una comisión mixta para resolver la cuestión y someterla a la aprobación de los gremios reunidos.

Apertura de un Círculo.—Copiosa nevada.

Madrid 13 (id. id.)—El próximo domingo se verificará la apertura de un círculo carlista en esta Corte. La comisión nombrada al efecto ha realizado ya todos los trabajos preliminares.

En la próxima sierra del Guadarrama ha caído una copiosísima nevada.

La temperatura ha descendido bastante.

Cogida de "puntos".—Precocidad de los chicos.

Madrid 13 (id. id.)—En una pastelería establecida frente a la Universidad la policía sorprendió una timba compuesta por unos veinte estudiantes de quince a diez y seis años.

Al presentarse los agentes de la autoridad los «puntos» han puesto los pies en polvorosa.

Conferencia importante.—Satisfacción de los yankees.

Madrid 13 (9 m.)—En los círculos políticos se comentan favorablemente las manifestaciones hechas por Mister Woodford en su conferencia con Motret.

Dícese que Woodford hizo presente al ministro de Ultramar la satisfacción que el Gobierno de Washington han producido la conducta del general Blanco con los concentrados cubanos y los propósitos de clemencia para con los prisioneros del «Competitor».

Los amigos de Weyler.—A esperarlo.

Madrid 13 (id. id.)—Circula el rumor de que los amigos que tiene el general Weyler en Palma, fletarán por cuenta suya el vapor «Bellver» con objeto de recoger en la Coruña al mencionado general y trasladarlo a aquella capital directamente.

Dúdase de la realización de estos proyectos.

El día 15 saldrán de Madrid para la Coruña el hijo del excapitan general de Cuba, con objeto de esperar a su padre.

Le acompañarán los señores Retana y Ruiz Aguilar.

Banquete de Romeristas.—Lo que dicen los comensales.

Madrid 12 (id. id.)—Anoche celebraron en Lhardes un banquete los amigos del Sr. Romero Robledo.

Presidió dicho señor y fueron 34 los comensales, entre diputados, senadores y exgobernadores, los cuales habían asistido a la última reunión convocada por el exministro conservador.

No se pronunciaron brindis ni discursos, aunque hablaron largamente todos los concurrentes acerca de las decisiones que debían adoptarse.

Los romeristas alardean de reci ir numerosas adhesiones de provincias.

Escándalo entre republicanos.—Destino de armas.—Toma de vacaciones.

Madrid 13 (10'30 m.)—En una reunión verificada en el Casino republicano del distrito de la Inclusa, el Sr. Ballesteros pronunció un discurso abogando por la lucha electoral.

Algunos de los concurrentes protestaron y con tal motivo armóse un monumental escándalo que terminó con la intervención del delegado de la autoridad.

Comunican de Barcelona que las cajas aprendidas en aquella capital, y que se decían destinadas a los carlistas o republicanos, contienen 120 fusiles reformados, con destino al Congo.

Dicen de Valladolid que los estudiantes anticiparon las vacaciones, con motivo de la epidemia variolosa que allí se experimenta.

Contra la autonomía.—Libertad provisional.

Madrid 13 (id. id.)—El periódico de esta Corte «El Liberal» publica un telegrama de Cienfuegos noticiando que un grupo de personas ha dado gritos en la mencionada población cubana contra la autonomía.

La prensa aconseja al Gobierno que obre en este asunto con la mayor energía, a fin de que no llegue a confundirse la benevolencia con el temor.

En San Sebastián han sido puestos en libertad provisionalmente bajo fianza

algunos republicanos y liberales que se hallaban presos.

Como lo juzgan.—Más inundaciones.

Madrid 13 (id. id.)—«Le Liberté» de París publica un artículo en el que dice que los amigos de Weyler intentan convertirle en un Epartero del patriotismo aplicado a la explotación de las colonias.

Aunque considera posible cualquier acontecimiento, afirma que ya pasó la hora de los pronunciamientos, supuesto que hoy los gobiernos cuentan con medios bastantes para desbaratar una rebelión antes de realizarse.

Se recibieron telegramas comunicando detalles de la repetición de inundaciones en Valencia.

Muchas casas de la población de Sanguento amenazan ruinas, y en Campanar habrá que derribar la mitad del caserío del pueblo.

LA BOLSA

COTIZACION OFICIAL

	Día 13.
Interior.	63'70
Exterior.	70'65
Amortizable.	77'20
Obligaciones Tesoro.	
Jubas viejas.	93'90
Idem nuevas.	77'25
Aduanas.	97'55
Filipinas.	92'60
Tabacalera.	214'50
Banco de España.	420'25
Cambios. (París.)	33'30
(Londres.)	33'57

La cuestión del Lluch.—Esperanza de arreglo.

Madrid 13 (9 n.)—Hoy ha visitado el Nuncio al presidente del Consejo Sr. Sagasta hablando entre otros asuntos de la celebre cuestión del santuario del Lluch.

Espérase que en breve quedará satisfactoriamente zanjada, pues tales han sido también los deseos manifestados por Su Santidad el Papa.

Circulares de los romeristas.—La salud de Polavieja.

Madrid 13 (id. id.)—Con objeto de atraer prosélitos los romeristas dirigirán circulares a todos los conservadores de mayor significación en España.

Es el asunto de todas las conversaciones entre la gente política esta disposición que se juzga inútil para los fines propuestos.

Ha mejorado notablemente de su afección a la vista el ilustre general Polavieja.

Graves dificultades.—Empréstito grande.

Madrid 13 (9'30 n.) Tropiézase con serias dificultades para negociar los empréstitos iniciados por el exministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter, sobre la base del monopolio de los explosivos, de los petróleos y de las minas de Almadín.

En el caso de que llegaran a fracasar estas gestiones usárase la autorización para negociar un empréstito grande.

Vehementes sospechas.—Consignatario carlista.

Madrid 13 (id. id.)—Dúdase de la veracidad de las declaraciones hechas por el capitán del vapor al cual se le decomisaron varias cajas de armas en Barcelona. Sospéchase que sea una iis-culpa lo de que fuesen destinadas para el Congo.

El jefe consignatario encargado de la descarga del buque es una persona muy significada dentro del carlismo por adhesión al Pretendiente.

Otro banquete.—Comensales.—Viaje de Canalejas.

Madrid 13 (10 n.)—Al exministro liberal Sr. Canalejas, le han obsequiado con un banquete en la legación de España en Washington.

Asistieron los ministros del gobierno americano, los generalísimos y otros personajes importantes, tributando todos ellos frases gratas a España.

El señor Canalejas continuó su viaje a Tampa.

Constitucionales cubanos.—Mensaje a la Regente.

Madrid 13 (id. id.)—Con caracter grave y urgente reuníranse hoy los senadores y diputados del partido cubano Unión Constitucional.

Tratarán del Mensaje que piensan dirigir a S. M. la Reina Regente.

Habiéndose limitado a manifestar su criterio opuesto a la implantación de la autonomía en Cuba, acatarán las decisiones del Gobierno.

Nuevas inundaciones.—Retraso de un tren.

Madrid 13 (11 n.)—Se han recibido telegramas noticiando que se repitieron las inundaciones en Teruel, Valencia y Zaragoza.

Han ocurrido grandes pérdidas. A la hora presente ignórase el paradero del tren expreso que se esperaba en Barcelona.

Declaraciones de Canalejas.—Cambio de actitud.

Madrid 13 (id. id.)—El Sr. Canalejas ha manifestado en Washington que España evitará en cuanto sea posible la guerra con los Estados Unidos, pero que sin embargo, se vería en la precisión de declararla antes que ceder de su derecho.

Según los telegramas últimamente recibidos, obsérvase en la República norteamericana una marcada reacción en nuestro favor.

L.

Imp. de Paredes Virgen de la Cerca, 30

ANUNCIOS

CAPAS de PAÑO en COMISION

Gran variedad en bandas y precios económicos; las hay de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 duros; superiores, de 12, 14, 16, 18 y 20

IMPERMEABLES

en colores y negros, género superior También se confeccionan a la medida

SE COMPRA ORO

Calderería números 46 y 48, Santiago
MANUEL IGNACIO GONZALEZ

VINO DE PEPTONA

de Múnera

El Vino de Peptona Múnera está preparado con vino superior de Málaga, de tencidad al estómago, es altamente nutritivo y al propio tiempo como aptógena y muy útil para hacer bien la digestión.

Se recomienda a las personas que padecen de inapetencia, anemia, gastralgia, clorosis, dispepsia, etc. etc. La dosis es de una a tres cucharadas, al empezar a comer; los niños una cucharada.

VENTA

Farmacias y Droguerías de esta población.

GRAN SASTRERÍA

DE

EDUARDO FERNANDEZ

Gelmirez, 1, y Platerías, 4

En este establecimiento se acaban de recibir importantes remesas de géneros del reino y extranjeros, lo mismo que los últimos modelos de Lóndres y París para la próxima estación.

Esmerada confección de gabanes, jusos, mackferlanes, capas, y trajes para caballeros.

Gran surtido en impermeables y telas para hacerlos a la medida cosidos y pegados.

CAJAS 0'50 y 1 pts. Sres. Bermejo y Perez, HUERFANAS 17.	Pedid en todas las Farmacias BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTE PURO DEL FARMACEUTICO SR. TORRES MUNOZ CALLE DE SAN MARCOS, 11 Exigid la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja.	CAJAS 0'50 y 1 pts. Sres. Bermejo y Perez HUERFANAS 17. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.
--	--	--

El Cognac et fine Champagne-Amat

PIDASE EN CAFES

DEPOSITOS GENERALES

En Valencia: Amat hermanos.
En Vigo: para todo Galicia.

TRONCOSO AMAT Y COMPANIA

Grandes depósitos de vinos, alcoholes y aguardientes de todas clases.—Vinagre, mistelas vinos generosos, etcétera.

GARCIA Y BUHIGAS

AGENCIA DE ADUANAS

Comisiones, Consignaciones, Tránsitos, Aduanas y aforos



LA SEÑORA

DOÑA MARÍA GÓMEZ BOUZA

Ha fallecido a las nueve de la mañana de hoy, después de recibir todos los auxilios espirituales.

Su viudo D. José Ramos González, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes de la finada, suplican a las personas piadosas, se dignen asistir a la conducción de su cadáver que tendrá lugar a las diez de la mañana del domingo, así como también a los funerales de entierro y honras que se celebrarán los días 15 y 16 en la capilla de la Concepción de la S. I. Catedral a saliente de coro, por cuyo favor anticipan gracias.

No se recibe duelo ni se reparten esquelas.

Casa mortuoria, Rúa del Villar 44.

Santiago, 13 de Noviembre 1897.

Los señores sacerdotes que quieran celebrar el santo sacrificio de la misa el día 15, pueden hacerlo en la parroquial de San Andrés por el estipendio de 10 reales.



PRIMER ANIVERSARIO

POR EL ETERNO DESCANSO

DEL SEÑOR

DON JOSÉ DAVIÑA RODRIGUEZ,

que falleció el 14 de Noviembre de 1896

R. I. P.

Todas las misas que el día 15 del corriente se celebren en la Capilla general de Animas serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

LA FAMILIA ruega a todas las personas de su amistad tengan la caridad de tenerlo presente en sus oraciones y asistir a alguna de las referidas misas, por lo que les anticipan gracias.



PRIMER ANIVERSARIO

DOÑA RAMONA BLANCO DE VIEITES

falleció el día 14 de Noviembre de 1896

Su esposo D. Ramón Vieites, hijos, tios, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos se dignen asistir al ACTO FÚNEBRE que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la parroquial de Santiago de Carril el miércoles 17 del corriente a las diez de la mañana, por lo que les anticipan gracias.

Carril 13 de Noviembre de 1897.

AVISO

Se compran alcances y abonarés de Cuba de conversión, a precios elevados.

En Santiago: Franco, 24, darán razón.

CATARROS

DENGUE, TRANCAGO, INFLUENZA, GRIPPE

Y Afecciones de los

BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE

CAPSULAS DE TERPINOL

ADRIAN

